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Хорошие новости

«Технологический университет может всё!»
2 декабря в крк «Пирамида» состоялось главное событие студенческого года – Подведение итогов ежегодной ресПубликанской 
Премии «студент года-2011». решением координационного совета По восПитательной работе При совете ректоров вузов рт и 
Президиума «лиги студентов» татарстана обладателем гран-При в номинации «вуз года» стал наш университет. 

Победа нашим студентам до-
сталась еще в трех номинациях 
конкурса: Фан-клуб стал лучшей 
студенческой спортивной орга-
низацей года, Студклуб КНИТУ 
-  лучшим студенческим клубом 
года, а команда ДАС № 4 - луч-
шим органом самоуправления 
общежития. А всего наши сту-
денты были номинированы сразу 
в восьми категориях. 

«У меня просто нет слов, ка-
кой у нас сегодня праздник, 
какая у нас талантливая моло-
дежь», - сказал в своем привет-
ствии Р.Минниханов. Он огласил 
имя «Студента года». Им стал 
Марсель Нигметзянов (Институт 
экономики и финансов К(П)ФУ). 
Президент подготовил для него 
специальный приз — стажировку 
в любой стране мира.  

Еще один главный приз кон-
курса - звание «Вуз года» - при-
своили нашему университету. 
«Это победа - заслуженная. Я 
очень люблю наш университет, 
я им горжусь, - отметил ректор 
Герман Дьяконов, выйдя на сце-
ну. - Технологический универси-
тет может всё!». 

 В этом году в конкурсе было 
16 номинаций, и в половине из 
них студенты КНИТУ вышли в фи-
нал. Кроме названных победите-
лей, номинантами сразу в пяти 
категориях стали газета КГТУ-
live, Клуб именных стипендиатов 
КНИТУ, Союз студентов и аспи-
рантов КНИТУ, Константин Тере-

щенко («Интеллект года»), шах-
матист Иван Герасимов («Спорт-
смен года»). 

Это - наивысший результат 
среди всех вузов и ссузов респу-
блики, участвовавших в конкурсе. 
Так что эти победы и Гран-при 
«Вуз года» были вполне законо-
мерными, и это почувствовали 
все присутствовавшие в зале 
— столь сполоченной, звонкой и 
яркой была команда студентов 
нашего вуза. 

 Награды лучшим студентам 
также вручали вице-премьер 
Правительства РТ Зиля Валее-
ва, мэр Казани Ильсур Метшин, 
депутаты Государственной Думы 
России Ильдар Гильмутдинов и 
Виктория Черкесова, депутаты 
Госсовета РТ Римма Ратникова, 
Светлана Захарова, председа-
тель молодежной Общественной 

палаты Евгений Ефимов, руково-
дители республиканских мини-
стерств и ведомств, известные 
деятели культуры, общественно-
политической жизни и спорта. 
К слову, награду руководителю 
учебно-воспитательного центра 
Де нису Сугоняко вручили мэр 
Казани Ильсур Метшин и «мисс 
Казань 2011» Екатерина Шушако-
ва, которая, кстати, является сту-
денткой 2-го курса ФСГТ КНИТУ. 

Творческим сюрпризом вечера 
стало выступление проректоров - 
членов Координационного совета 
по воспитательной работе при 
Совете ректоров вузов РТ. Вме-
сте с артистами Государственно-
го ансамбля песни и танца про-
ректоры исполнили татарский 
танец, сорвав бурные овации 
студентов. В команде танцо-
ров была также задорная Ирина 

Бочкова - помощник проректо-
ра КНИТУ Людмилы Николаевны 
Абуталиповой. А начался вечер 
флеш-мобом в исполнении но-
минантов конкурса одновремен-
но в зале и на экране (ролик был 
снят на площади перед оперным 
театром). Забавный флеш-моб 
на экране был подхвачен актив-
ными проректорами вузов. 

 Объявление победителей в 
главных номинациях конкурса 
предваряла творческая презен-
тация Казани на Универсиаде в 
Шеньжене. Церемонию украсили 
танцевальные проекты «F-Team» 
и «U13», аккордеонист Алмаз 
Ахметзянов и бит-боксер Митя 
Бурмистров, а также молодая 
оперная певица Аида Гарифул-
лина. «Когда мы боролись за 
право проведения Универсиады, 
оценочная комиссия была просто 
поражена огромным желанием 
наших студентов победить», - от-
метил Президент Татарстана Ру-
стам Минниханов. 

А Вице-премьер Зиля Валеева 
заметила: «Чтобы узнать, в ка-
кой республике ты живешь, надо 
выехать или послушать гостей. 
Один из них сказал мне: «У вас 
в Татарстане всё так, как не бы-
вает». Действительно, где еще 
найдешь в России молодого уче-
ного — миллионера, хрупкую дзю-
доистку. А где еще есть такой со-
вет проректоров?».

Наши победы - достойное за-
вершение 2011 года!
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Общий объем доходов КНИТУ, 
полученных по результатам научно-
исследовательской работы и ОКР, 
составил в 2011 году 278,3 млн. 
руб. Финансирование по бюджет-
ным программам и грантам научных 
фондов составил 33,58 млн. руб. В 
рамках федеральных целевых про-
грамм объем финансирования уве-
личился по сравнению с 2010 годом 
более чем в 2 раза: с 60 млн. руб до 
160 млн. руб. (Продолжение см.на 
6 стр.).

***
На Республиканском молодёжном 

форуме-2011 вручены два диплома 
финалистов аспиранткам кафедры 
ТНВ  Л.Р.Бараевой и Г.И.Туктаровой 
(рук. – проф.Р.Т.Ахметова). Фина-
листы представили свои проекты 
Президенту РТ Р.Н.Минниханову, 
представителям бизнеса, ведущим 
учёным республики. 

***
К Новому году лучшие студенты 

КНИТУ получат дополнительную сти-
пендию. Студенческой «премией», 
превышающей объем месячного 
стипендиального фонда всего вуза, 
университет отмечен за большие 
достижения в общественной жизни, 
науке, творчестве и спорте. Однако 
дополнительную стипендию назна-
чат лишь тем студентам, кто добил-
ся значительных успехов в течение 
года: отличникам учебы, молодым 
исследователям, общественникам, 
спортсменам.

***
Поздравляем студентов КНИТУ , 

удостоенных главных стипендий 
страны. Стипендия Президента Рос-
сийской Федерации на 2011/2012 
учебный год назначена К.А.Те-
рещенко (5 курс механического 
факультета) и А.Г.Хановой (2 курс 
магистратуры ФННХ). Стипендия 
Правительства Рос сийской Федера-
ции на 2011/2012 учебный год на-
значена Е.Г.Хомякову (2 курс маги-
стратуры ФТПКЭ), А.А.Муслимовой 
(5 курс ФТПСПК), А.П.Медушкиной 
(2 курс магистратуры ФУЭП), 
Н.Н.Набиуллину (2 курс магистра-
туры ФНН), Д.И.Утягановой (5 
курс ФСГТ), Л.И.Шагиеву (5 курс 
ФТПСПК).

***
Сразу пять студентов и четыре 

аспиранта нашего вуза были удостое-
ны именной стипендии мэра Казани. 
За свои конкурсные работы (темати-
ка большинства из них была связана с 
полимерной химией) были отмечены: 
Л.К.Сафина (511-М3Д), О.А.Кузнецова 
(511 -М6)   , А.Р.Гиниятуллин (511-М9), 
А.А.Никитина (710-М1), Д.И.Утюганова 
(ФСГТ), аспиранты Ю.С.Ка расева, 
А.Ф.Гайсин, Д.Б.Про свирников, Л.Ба-
раева. По количеству стипендиатов 
мы в этом году поделили первое ме-
сто с КФУ, который, как известно, в 
прошлом году объединил несколько 
вузов.  

***
По результатам городского фе-

стиваля «День первокурсника» сразу 
одиннадцать творческих коллекти-
вов и исполнителей из КНИТУ ста-
ли номинантами фестиваля. Среди 
них танцевальный коллектив «Night 
madness», творческое объедине-
ние «Симулянты», СТЭМ «Не мотай 
нервы», ВИА «Гамбит», ВИА «Сток-
гольм», шоу-театр-балет «Grandes», 
театр танца «Sensation», т/к «Орган-
за», световой театр «Ёлочка, гори!», 
вокалистка Айгуль Камалтдинова. 
Последние пять стали участниками 
гала-концерта «День первокурсни-
ка», прошедшего 15 декабря в КСК 
«УНИКС». 

С наступающим Новым годом!
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Программу обеспечения ком-
плексной безопасности вуза на 
2011-2013 годы представил про-
ректор Виктор Базотов. Докумен-
том предусмотрены мероприятия 
по антитеррористической защи-
те объектов вуза, охране труда 
и технике безопасности, защите 
гостайны. Немало сделано в те-
кущем году: 29 постов оснащены 
17 кнопками тревожной сигна-
лизации, более 7 млн. руб. на-
правлено на совершенствование 
технических средств, в том чис-
ле пожарно-охранной сигнализа-
ции, организованно проведены 
медосмотры, флюорографиче-
ское обследование, приобретена 
спецодежда и индивидуальные 
средства защиты, проведена ат-
тестация помещений и компью-
терной техники. Достойно пока-
зал себя университет и в рамках 
проводимой в ноябре антитерро-
ристической операции. 

Из существующих проблем 
Виктор Яковлевич отметил раз-
бросанность корпусов и связан-
ную с этим децентрализацию, 
отсутствие бюджетного финан-
сирования, штатных единиц со-
трудников, отвечающих за про-
тивопожарную безопасность, и 
др. Решением совета были пред-
усмотрены такие меры, как цен-
трализация пультов охраны, об-
новление состава сотрудников, 
особый контроль за опасными и 
взрывчатыми веществами. 

На заседании был утверж-
ден тематический план научно-

исследовательской работы вуза, 
представленный проректором по 
научной работе Ильдаром Аб-
дуллиным. Он пояснил, что в со-
ответствии с приказом Минобр-
науки РФ, вышедшем в ноябре, 
изменился порядок финанси-
рования бюджетных работ для 
проведения фундаментальных 
исследований в рамках темати-
ческих планов. В соответствии с 
Положением в вузе прошел кон-
курсный отбор проектов, обяза-
тельным условием которых стало 
участие представителей сторон-
них организаций. В итоге комис-
сия отобрала 38 проектов, соот-
ветствующих необходимым ин-
дикаторам, при соблюдении те-
матической пропорциональности 
(как отметил ректор, в этом году 
произошло перераспределение 
бюджетного финансирования в 
сторону поддержки естественно-
научных исследований). 

Вопросам лицензирования и 
аккредитации было посвящено 
выступление первого прорек-
тора по учебной работе Васи-
лия Иванова. В 2011 году вуз 
получил единую и бессрочную 
лицензию на образовательную 
деятельность. Предстоящая в 
феврале 2012 года процедура 
аттестации и аккредитации бу-
дет весьма сложной, а позиция 
Минобрнауки РФ -  более жест-
кой, направленной на поиски на-
рушений. Достаточно сказать, 
что в состав комиссии будет 
входить от 20 до 30 экспертов, 

каждый из которых получит свое 
задание. 20 из них будут курато-
рами соответствующей УГНС, а 
10-12 - экспертами-тестологами. 
До последнего  момента не бу-
дет известно, по каким предме-
там пройдут контрольные тесты. 
В состав комиссии войдут и так 
называемые «черные» экспер-
ты. Итоговое решение рабочая 
комиссия принимать не будет — 
это сделают позже в Москве, а 
в случае недочетов может быть 
не аккредитован вуз в целом. 
Неизвестен пока и точный срок 
проведения процедуры. Впервые 
вводится отдельная аккредита-
ция аспирантуры. 

Одновременно аккредитацию 
будут проходить НХТИ с 17 спе-
циальностями и 15 направления-
ми бакалавриата. Бугульминский 
и Волжский филиалы пройдут 
процедуру вместе с головным 
вузом. Ориентация будет де-
латься на укрупненные группы 
специальностей с учетом уровня 
образования (бакалавр-магистр). 
В.Г.Иванов обратил особое вни-

мание на необходимость тща-
тельной подготовки докумен-
тации по контролю остаточных 
знаний, учебно-методических 
документов: комплексных учеб-
ных планов, УМКД и др. в полном 
соответствии с выдвигаемыми 
требованиями. Таким образом, 
мобилизоваться и хорошо под-
готовиться в оставшееся время 
должен весь вуз.

Проректор по экономике и 
инновациям Валерий Аляев со-
общил о прошедшей в ноябре 
проверке Рособрнадзора за 
2010 год. Неэффективного и не-
целевого использования средств 
не выявлено, все объекты соб-
ственности внесены в реестр. 

Заведующий кафедрой ТПКМ 
профессор Рустам Дебердеев 
выступил с предложением о 
создании в вузе «Лаборатории 
перспективных полимеров и 
композитов: синтез, моделиро-
вание, технологии» с 4 научными 
группами. Лаборатория объеди-

нила бы многолетние исследо-
вания профильных кафедр ИП. 
Сотрудники лаборатории будут 
работать на основных рабочих 
местах, необходимое оборудо-
вание уже имеется. Как убежден 
Рустам Дебердеев, лаборато-
рия будет способствовать воз-
рождению имиджа химической 
школы через создание новых 
полимеров и композитов, раз-
работку технологических про-
цессов, выпуск опытных партий, 
предоставление услуг промыш-
ленности и коммерциализацию 
полученных результатов с уча-
стием перспективной «научной 
молодежи» института. 

На совете также были утверж-
дении председатели 150 ГАК, 
решено переименовать кафе-
дру методологии инженерной 
деятельности в кафедру ин-
женерной педагогики и психо-
логии, согласован список пу-
бликаций биобиблиографий на 
2012 год.

2 На Ученом совете

О безопасности, аккредитации и науке: 
сложно, но не скучно
«жизнь у нас сложная, но не скучная», - этими словами ректор вуза герман дьяконов открыл заседание 
ученого совета 5 декабря. он Перечислил множество значимых событий месяца: Присвоение книту звания 
«вуз года» на ежегодной церемонии «студент года», многочисленные диПломы и медали, завоеванные книту 
на  выставках, интенсивную работу нефтехимического кластера книту, визит нашей делегации в круПнейший 
канадский университет альберты, в результате чего были достигнуты договоренности о реализации масштабной 
Программы сотрудничества (кстати, книту стал единственным вузов россии, который вызвал интерес у 
канадских Партнеров), юбилей завода им.чаПаева в новочебоксарске, где многие годы усПешно работает наша 
кафедра, юбилей ПредПриятия-Партнера «татхимфармПреПараты» и многое другое.

30 ноября на территории выста-
вочного комплекса "Казанская ярмар-
ка" прошла III международная вы-
ставка «Нанотехнологии. Казань 
-2011» и XII международная научно-
практическая конференция «Нано-
технологии в промышленности» по 
направлению «Экологически безопас-
ные нанотехнологии в промышленно-
сти». Активное участие в мероприятиях 
принял наш вуз.

В торжественной церемонии откры-
тия выставки приняли участие Прези-
дент РТ Рустам Минниханов, замести-
тель полномочного представителя Пре-
зидента России в Приволжском феде-
ральном округе (ПФО) Алексей Кубрин, 
заместитель председателя правления 
«РОСНАНО» Андрей Свинаренко, пре-
зидент Нанотехнологического обще-
ства России Виктор Быков. Президент 
республики познакомился с новейшими 
наработками предприятий из соседних 
регионов Татарстана, а также узнал, 
какими проектами в области нанопро-
дукции занимаются в казанских вузах. 

КНИТУ на выставке представлял рек-
тор Герман Дьяконов, который рас-

сказал о последних наноразработках и 
перспективах создания на базе универ-
ситета образовательного центра в сфе-
ре нанотехнологий. В итоге КНИТУ стал 
одним из самых успешных участников 
выставки: дипломы и награды получили 
почти все наши разработки. 

В частности, дипломом 1 степени 
и подарком в номинации «За вклад в 
нанотехнологическое образовании» 
был награждён авторский коллектив 
под руководством А.Ф.Дресвянникова 
за учебное пособие для школьников 
«Основы нанотехнологий», дипломом 
II степени в номинации «Нанотехно-
логии в нефтегазохимии» награж-
дена И.М.Давлетбаева, дипломом II 
степени в номинации «Нанотехноло-
гии в строительстве» была награж-
дена Л.А.Зенитова, дипломом II сте-
пени в номинации «Нанотехнологии 
в медицине и биологии» награждён 
А.Н.Сабирзянов, дипломом II степени 
в номинации «Нанотехнологии в маши-
ностроении и энергетике» награждён 
З.М.Бедретдинов, дипломом II степени 
в номинации «Нанотехнологии в нефте-
газохимии» награждён И.Ш.Абдуллин.

«Золотые выставки»

•Победу на 9-ой Международной специализиро-
ванной выставке «Лаборатория экспо-2011» одержа-
ли сотрудники КНИТУ в следующих конкурсах: «Лучший 
стенд о деятельности ЦКП» (зам. проректора по НР 
А.Ф.Дресвянников), «Лучшая лаборатория» («Лаборато-
рия спектроскопии, микроскопии  и термического анали-
за», профессор Е.С.Нефедьев), «Лучший инновационный 
проект» (профессор М.Ф.Шаехов). 

•Большими золотыми, золотыми и серебряными ме-
далями на 5 биотехнологической выставке-ярмарке «РОС-
БИОТЕХ» награжден ряд сотрудников вуза. Большими 
золотыми медалями награждены доцент М.М.Миронов, 
профессор И.М.Давлетбаева, профессор А.М.Гумеров,  
проректор по ИОНП И.А.Абдуллин. Золотыми медаля-
ми награждены профессор Л.М.Юсупова, аспирантка 
М.М.Гребенщикова, профессор И.И.Фаляхов, профес-
сор В.М.Емельянов, доцент Т.П.Павлова, профессор 
Л.М.Юсупова, доцент В.Ф.Мадякин, проректор по НР 
И.А.Абдуллин. Серебряными медалями  награждены до-
цент  О.Ю.Кузнецова, доцент  З.К.Галиакберов, доцент 
С.А.Богданова, аспирантка  Ю.А.Шигабиева, доцент 
З.К.Галиакберов, доцент  З.Ш.Мингалеева.  

•Свидетельством международного экологического 
фонда «Экологически безопасная продукция» и золотой 
медалью за «Экологически безопасные технологии» на-
гражден проректор по НР И.Ш.Абдуллин. Копии свидетель-
ства получили профессора А.С.Сироткин, В.Н.Башкиров, 
Р.Г.Сафин,  доценты М.М.Миронов, В.Ф.Мадякин.  

•Дипломами Международной специализированной 
выставки «Нефть.Газ.Энерго.Химия.Экология» и V  Меж-
дународной специализированной выставки «Нефтедобы-
ча, нефтепереработка, химия» награжден университет в 
лице проректора по научной работе И.Ш.Абдуллина. 

•Высокую оценку получили экспонаты выставки КНИ-
ТУ во время посещения вуза 17 декабря Вице-премьером 
РТ Равилем Муратовым (в частности, экспонаты с нано-
модифицированным покрытием, огнезащитной краской, 
композиционными материалами на основе древесной 
муки, тепловыми способами разрушения железобетон-
ных конструкций и др). 

Учебник для сту-
дентов вузов «Об-
щая экономическая 
теория», подготов-
ленный коллективом 
авторов кафедры 
экономики под общей 
редакцией профес-
сора А.Ю.Воронина 
(завкафедрой про-
фессор В.В.Авилова),  
получил гриф учебно-
методического 
объединения вузов 
России по образо-
ванию в области 
экономики и эконо-
мической теории 
(Российский экономи-
ческий университет 
им. Г.В.Плеханова). 

Монография «По-
литическая транс-
формация в пост-
советской России», 
Казань, 2011 год. 
Автор - А.Г.Воржецов, 
профессор кафедры 
ГМУС.  

Публикации 
месяца

12 декабря на территории технополиса «Химград» (Казань) прошла церемо-
ния закладки первого камня в строительство ООО «Казанский завод современ-
ной упаковки», участие в которой принял Президент Татарстана Рустам Минни-
ханов. Мероприятие сопровождалось специализированной выставкой, где была 
представлена экспозиция КНИТУ. По словам президента, помимо того, что 
Татарстан является крупнейшим производителем пластмасс, этот «ценнейший 
продукт» должен перерабатываться и являться основой современного малого и 
среднего бизнеса. Ректор Герман Дьяконов представил на выставке разработки 
ученых вуза: высоконаполненные силоксановые резины, амортизационные про-
кладки, огнеупорную ткань из высокомолекулярного полиэтилена, технологию 
производства железнодорожных шпал, армированных техническим текстилем. 

*** *** ***
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В своем выступлении Ра-
виль Муратов отметил, что 
большинство из его по-
ручений, как руководите-
ля кластера, выполняется. 
Решаются вопросы с даль-
нейшим развитием инно-
вационного пояса малых 
предприятий, ведётся раз-
работка новых технологий. 
Особое место занимает 
вопрос, связанный с ис-
следовательской деятель-
ностью студентов и аспи-
рантов. «Важно ставить во-
прос шире, осуществлять 
межвузовское взаимодей-
ствие», - заметил предсе-
датель координационного 
совета. Он также подчер-
кнул значимость коммер-
циализации научных иссле-
дований ученых: «Вам надо 
научиться эффективно про-
давать свои технологии. 
Если мы не сдвинем с ме-
ста эту работу, то не соз-
дадим платформу для дея-
тельности малых инноваци-
онных предприятий». В за-
ключение Равиль Муратов 
отметил, что правитель-
ством республики возлага-
ются большие надежды на 
технологический универси-
тет, ведь от успеха в обра-
зовательной и исследова-
тельской деятельности вуза 
во многом зависит будущее 
Татарстана и, прежде все-
го, нефтехимической от-
расли экономики. 

О состоянии и перспек-
тивах развития исследо-
вательской деятельности 
в КНИТУ рассказал ректор 
Герман Дьяконов. «Мак-
симальное количество де-
нег из программы разви-
тия НИУ мы выделили на 
повышение квалификации 
преподавателей, которые 
ездят на стажировки в са-
мые серьезные универси-

теты мира, перенимают их 
опыт, в том числе связан-
ный с коммерциализаци-
ей разработок. Со следую-
щего года планируем по-
сылать в аналогичные по-
ездки и студентов». Ректор 
также рассказал о сотруд-
ничестве с ведущими пред-
приятиями республики, со-
вместной работе с техно-
парком «Идея», технополи-
сом «Химград», где в Цен-
тре кластерного развития 
созданы все условия для 
роста нового бизнеса. На 
ОАО «Мелита» будет созда-
но новое производство со-
вместно с немецкой фир-
мой «MagebaGmbg», заку-
плено современно е обору-
дование. Рассказа л ректор 
и о работе, ве дущейся по 
пяти перспективным на-
правлениях развития уни-
верситета, о патентно-
изобретательской дея-
тельности, проектах, вы  -
полняемых  «Союзхимпром-
проект». «С большой долей 
уверенности можно ска-
зать, что в этом году вы-
полнимы все показатели 
программы развития НИУ, 
в том числе и самый непро-
стой - объёма международ-

ных НИОКР, - отметил Гер-
ман Сергеевич. -  От прези-
дента республики Рустама 
Минниханова мы получили 
задание создать в ближай-
шее время инжиниринго-
вую компанию». 

«В 2011 году защитилось 
11 докторов и 120 канди-
датов наук. Причём это не 
«бумажные» диссертации, 
многие разработки уже вне-
дрены на предприятиях», - 
отметил далее ректор. Ра-
стёт и инновационный пояс 
из малых инновационных 
предприятий. К 2019 году,  
на этих предприятиях будет 
трудоустроено до 20% всех 
выпускником вуза. 

Участники заседания го-
ворили также о коорди-
нации усилий учреждений 
НПО, СПО и вуза в подго-
товке кадров по професси-
ям, соответствующим при-
оритетным направлениям 
развития экономики Татар-
стана и России. К сожале-
нию, пока далеко не все 
из них коррелируют с пе-
речнем таких профессий, 
указанных в распоряже-
нии Правительства РФ от 
03.11.11, и Равиль Муратов 
обещал содействие в увяз-

ке профессий и специаль-
ностей НПО, СПО и ВПО. 

О приоритетных направ-
лениях инновационного 
развития нефтегазохими-
ческого комплекса РТ рас-
сказала заместитель ген-
директора ОАО «Татнеф-
техиминвестхолдинг» по 
экономике Лейсан Абза-
лилова. Среди них – инно-
вации в сфере повышения 
нефтеотдачи, обеспечения 
топливами, строительство 
пиролизных комплексов и 
др. сДиректор Центра кла-
стерного развития РТ Рус-
лан Бахитов рассказал о 
реализации проекта ЦКР 
РТ в области переработки 
полимеров. «Очень важной 
является работа студенче-
ских бизнес-инкубаторов, - 
отметил он. – Студенты там 
имеют возможность полу-
чать новые образцы и вне-
дрять их на производстве». 
Первый заместитель генди-
ректора ООО ПТО «Медтех-
ника» В.Щербаков высту-
пил с докладом об участии 
КНИТУ в проекте, реализу-
емом согласно постанов-

лению Правительства РФ 
№ 218 от 09.04.10, по раз-
работке новой технологии 
производства медицинских 
инструментов повышенной 
биосовместимости, вклю-
чая имплантанты, на основе 
новых наноструктурирован-
ных материалов и элемен-
тов, плазменных и механи-
ческих процессов. «Сотруд-
ничеством с университе-
том мы удовлетворены. Это 
взаимовыгодно: универси-
тет разработал новые про-
дукты, которые мы, в свою 
очередь внедрили на рын-
ке, который хорошо зна-
ем». 

Начальник Центра инно-
ваций КНИТУ Ильгизар Саг-
биев выступил с докладом 
«Инжиниринг и малые ин-
новационные предприятия 
в КНИТУ». 

Выступление аспиранта 
кафедры ТТХВ С.Чипиги об 
экспресс-технологии интес-
нефикации нефтеотдачи так 
понравилось Р.Муратову, 
что он предложил «экстер-
ном» присвоить ему звание 
кандидата наук. Студент 5 

курса механического фа-
культета К.Терещенко рас-
сказал об активной работе 
Клуба именных стипендиа-
тов как основе формиро-
вания и развития научной 
студенческой среды. В его 
составе сегодня - 70 са-
мых лучших студентов вуза: 
отличников, победителей 
олимпиад, лауреатов кон-
курсов, обладателей гран-
тов и стипендий Прези-
дента и Правительства РТ. 
«Мы активно выявляем но-
вые таланты, всячески их 
поддерживаем», - отметил 
К.Терещенко. 

Проректор по непрерыв-
ному Л.Овсиенко предло-
жила принять положение об 
административной группе 
кластера и о создании ре-
сурсном центре, что было 
единогласно поддержано 
участниками кластера. 

«Сегодняшняя встреча 
мне понравилась, - отметил 
Р.Муратов в конце заседа-
ния, - креативно мыслите, 
хорошие, интересные вы-
ступления. У вас есть боль-
шой потенциал». 

Равиль Муратов: 
Креативно мыслишь, КНИТУ!
заседание, состоявшееся в университете 17 декабря, было Посвящено состоянию и ПерсПективам развития исследовательской деятельности в научно-образовательном 
кластере книту. участие в нем Приняли Представители кластера во главе с Председателем координационного совета, Первым заместителем Премьер-министра 
рт равилем муратовым, а также Проректоры и деканы книту, студенты и асПиранты вуза.

На встречу пришло около пя-
тисот молодых исследователей, 
ректор, деканы и профессора 
вуза, а также руководители инно-
вационных структур – технопарка 
«Идея» Сергей Юшко, инноваци-
онного парка «Химград» Альберт 
Каримов, Центра кластерного 
развития РТ Руслан Бахитов и 
ЦЭСИ при Кабинете министров 
РТ Алевтина Кудрявцева. 

«На вас, на молодых, руко-
водство республики возлага-
ет сегодня большие надежды. 
Я думаю, что могу называть 
вас коллегами - поприветство-
вал Равиль Муратов участников 
встречи. – В республике создана 
серьёзная платформа для разви-
тия потенциала молодых учёных: 
бизнес-инкубаторы, технопарки, 
промышленные площадки. Но 
проекты, которые разрабатыва-
ют молодые специалисты, нужно 
непременно доводить до конца, 
а именно - до стадии коммер-
циализации. Вам нужно научить-
ся продавать ваш продукт. Ну, а 
мы в этом будем всячески помо-
гать». 

Далее директор технопар-
ка «Идея», декан ФИТ КНИТУ 

Сергей Юшко рассказал о том, 
какие возможности открывает 
технопарк перед молодыми, как 
можно в короткий срок создать 
собственную успешную малую 
инновационную компанию на 
площадях «Идеи». «Точкой вхо-
да» при этом должен быть ин-
новационный продукт – опытный 
образец, технический результат, 
яркая идея. Примером может 
служить компания «ГКС», создан-
ная молодым выпускником КГТУ 
и являющаяся сегодня лидером 
в области систем автоматизации 
для корпорации «Роснефть». Во-
обще в «Идее» успешно работа-
ет, как минимум, 25 % выпуск-
ников нашего вуза. Директор 
технопарка связывает это с тем, 
что в КГТУ-КХТИ даются практи-
ческие знания. «История успеха 
этих ребят должна быть близка 
вам, ведь средний возраст на-
ших сотрудников - всего 28 лет», 
- отметил Сергей Юшко. Далее 
он рассказал о том, что иннова-
ционные проекты молодых под-
держиваются сегодня многими 
структурами – Фондом Бортника, 
Инвестиционно-венчурным фон-
дом РТ, а с недавнего времени 

- корпорацией РОСНАНО, в том 
числе в рамках конкурса «Идея 
1000». Сергей Юшко отметил 
важность содействия молодым 
их научных руководителей. Они 
должны с первого курса знако-
мить их с путями реализации на-
учных проектов, условиями про-
водимых конкурсов, приводить в 
технопарки. 

Директор инновационного пар-
ка «Химград» Альберт Каримов 
рассказал о Центре кластерного 
развития РТ в области перера-
ботки полимеров, созданный с 
участием КНИТУ, который глава 
«Роснано» Анатолий Чубайс на-
звал лучшим малым инновацион-
ным предприятием России. ЦКР 
объединяет инжиниринговый, 
учебный и сервисный центры, где 
может быть отработана рецепту-
ра, проведены исследования и 
лабораторные испытания и, на-
конец, запущено производство, 
как это произошло, например, 
при создании «с нуля» супер-
успешного сегодня предприятия 
по производству упаковки «Да-
нафлекс». «Химград» открывает 
се годня новые возможности для 
создания малых инновационных 
предприятий, ведь вся техноло-
гическая инфраструктура нахо-
дится здесь буквально в шаговой 
доступности. Причем помощь 
малым компаниям заключается 

не только в предоставлении ин-
фраструктуры на льготных усло-
виях, но и в привлечении инве-
сторов, заказов, обеспечении 
государственной поддержки. 

В ходе встречи Равиль Мура-
тов отметил, что сейчас обра-
зовалась команда, некий «треу-
гольник», включающий в себя 
КНИТУ, технополис «Химград» 
и технопарк «Идея». Именно на 
руководителей этих структур 
возложена основная ответствен-
ность за развитие потенциала 
молодых учёных и специалистов 
республики. Уже через некото-
рое время вице-премьер лично 
проверит, каких успехов добился 
«треугольник» в этом направле-
нии. 

Заслушав доклады, студенты, 
аспиранты и сотрудники уни-
верситета ещё долго и с ожив-
лением задавали докладчикам 
различные вопросы: о путях 
реализации научных проектов, 

возможностях международных 
стажировок, о студенческом на-
учном городке, материальной 
поддержке молодых исследова-
телей, в том числе жилищной. 
Студентка факультета пищевой 
инженерии Чулпан Макалиева 
рассказала о новой технологии 
производства полезной творож-
ной сыворотки без использова-
ния синтетики, а вице-премьер 
обещал изучить этот вопрос.  

Равиль Муратов рассказал так-
же, что уже есть проект созда-
ния научного городка в Верхнем 
Услоне, пообещал содействие в 
решении вопроса о строитель-
стве общежития КНИТУ на уров-
не федеральной программы, 
рассказал о возможности госфи-
нансирования интересных идей 
«от посева до внедрения», о 
льготах для молодых инноваци-
онных компаний. Равиль Фаты-
хович также предложил ректору 
Герману Дьяконову разработать 
специальную подпрограмму по 
объединению возможностей ре-
спубликанской программы «Ал-
гарыш» и программы развития 
КНИТУ как национального иссле-
довательского университета. 

«Надо нам чаще встречаться. 
И мы встретимся – уже совсем 
скоро. Я думаю, что это будет 
очень продуктивно», - сказал в 
заключение вице-премьер. 

Есть только МИК: встреча с молодыми исследователями
в тот же день вице-Премьер рт равиль муратов встретился 
в книту со  студентами, асПирантами, молодыми сотрудниками 
нашего университета, занятыми научными исследованиями.
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Строительство эко-портов на 
Волге и Каме, основанных на 
использовании  альтернативных 
источников энергии, производ-
ство на судостроительном за-
воде Зеленодольска «зеленых» 
яхт и катеров, создание в Каза-
ни Международной водной ака-
демии, проведение ежегодных 
международных выставок по эко-
портам – это лишь часть гранди-
озных проектов, которые пред-
лагает осуществить в Татарста-
не итальянская сторона в лице 
Франческо Синьориелло. О том, 
насколько реально воплотить эти 
идеи в реальность, шла речь на 
встречах Францеско Синьориел-
ло с министром экологии и при-
родных ресурсов РТ Артемом 
Сидоровым, генеральными ди-
ректором «Татнефтехиминвест-
холдинг» Рафинатом Яруллиным. 
А поскольку главным для эколо-
гического водного транспорта 
являются технологии, основан-
ные на использовании биото-
плива, основным местом встреч 
стал наш университет, где ве-
дутся уникальные разработки в 
этой сфере. С ректором КНИТУ-
КХТИ Германом Дьяконовым 
было подписано соглашение об 
академическом сотрудничестве 
между КНИТУ и компанией  Word 
Area Nautic. 

- Каковы планы вашей ассо-
циации в России и Татарстане? 

- Мы намерены содейство-
вать созданию у вас речных зон 
и эко-портов с высокой концен-
трацией новейших технологий 
судостроения, энергоэффек-
тивности и энергосбережения, 
систем управления и контроля. 
Например, итальянский город 
Сабаудия в 100 км от Рима, где 

я живу и  работаю, является уни-
кальным национальным природ-
ным парком, где связаны море, 
озеро, река и горный массив. 
Сегодня мы уже начали реализо-
вывать проект экопорта: ведем 
работы по очистке этих водных 
бассейнов, построили экологи-
ческие катера, очищающие дно. 
Ваша природа с мощными во-
дными бассейнами также нужда-
ется в экологической поддержке 
и использовании современных 
технологий. Поэтому создание в 
вашем речном районе кластера, 
объединяющего усилия эколо-
гов, аграриев, промышленни-
ков, транспортников и, конечно, 
ученых могло бы содействовать 
поддержанию экобаланса и по-
вышению туристической привле-
кательности региона.  

-  Расскажите о концепции 
экопортов?

- Проект экопортов – мульти-
секционный и универсальный. В 
идеале это структура, объеди-
няющая сам порт для экологи-
чески чистых судов, «фабрику» 
по производству биотоплива, 
очистные сооружения, яхт-клуб, 
акваторию для водных видов 
спорта и многое другое. Специ-
альные катера смогут очищать 
воду от мазута, собирать от-
ходы с других  судов, со дна, а 
затем перерабатывать их в газ 
для получения дополнительной 
энергии. По замыслу такой порт 
будет представлять собой боль-
шой плавучий комплекс, распо-
ложенный недалеко от берега. 

- Кто продвигает этот меж-
дународный проект?

- Это компания «Progetto 
World» -  это Международная 
Ассоциация портов, экопорто-
вых зон и водных кластеров  при 

поддержке министерств эко-
логии Италии и других стран, 
в том числе России. «Progetto 
world» представляет собой со-
дружество предприятий разных 
отраслей, а также различных ас-
социаций. 

- Что удалось сделать за 
время пребывания в Казани?

- Мы посетили ведущие ка-
федры, лаборатории КНИТУ, 
плодотворно пообщались с 
ректором, заведующими кафе-
драми  Фаридом Гумеровым, 
Ильдаром Шайхиевым,  профес-
сором Фаризантом Габитовым. 
В итоге подписали соглашение 
о сотрудничестве. Кроме того, 
встретились с министром эко-
логии и природных ресурсов Та-
тарстана господином Артемом 
Сидоровым, представителями 
«Татнефтехиминвест-холдинг» 
Рафинадом Яруллиным и Ильги-
заром Якушевым. Коллег наши 
предложения заинтересовали, и 
в результате мы договорились о 
проведении большой презента-
ции для министерств экологии 
и транспортного хозяйства Та-
тарстана в феврале 2012 года. 
Хороший отклик получила наша 
идея о проведении в Казани 
ежегодных международных вы-
ставок, посвященных технологи-
ям эко-портов. 

- Чем вас заинтересовал 
университет?

- В основе нашего проекта - 
биодизельное топливо. За ним - 
будущее, но пока себестоимость 
его выше, чем у бензина, поэто-
му весь мир работает над тем, 
чтобы его удешевить. Кафедра 
теплотехники КНИТУ во главе с 
профессором Фаридом Гумеро-
вым уже давно занимается ре-

шением этой проблемы, реали-
зует интересные инновационные 
подходы в этом направлении. 
А итальянская сторона, в свою 
очередь, готова предоставить 
источник сырья для производ-
ства биодизеля – специальное 
масло из водорослей, которые у 
нас, на юге, хорошо растут. Нам 
также пригодятся ценные раз-
работки ученых КНИТУ в обла-
сти очистки водоемов от нефти 
и иных примесей. Кроме того, в 
КХТИ создана прекрасная школа 
полимеров и композитов, нефте-
очистки - все это найдет приме-
нение в комплексе эко-портов. 

- Одно из ваших предло-
жений – создание в Казани 
Международной академии 
мо ря, водных пространств и 
окружающей среды. 

Программа создания глобаль-
ной Международной академии 
включает в себя много универ-
ситетов разных стран. И первым 
таким университетом в России 
может стать КНИТУ. В дальней-
шем вы сможете курировать и 
другие созданные институты 
в России. Кто знает, Казань в 
будущем может стать мировой 
столицей эко-портов, а казан-
ский эко-порт - моделью для 
всей России и даже мира.

Алла Кайбияйнен 

Франческо Синьориелло 
«Казань может стать столицей 
российских эко-портов»
франческо синьориелло - Президент и Председатель Правления Word AreA NAutic (Word 
AreA HoldiNg Strl romA, италия) – международной ассоциации По развитию мореПлавания, 
экоПортовых хозяйств, культуры и защиты окружающей среды. с 6 По 14 декабря он находился 
в татарстане для установления сотрудничества в реализации российско-итальянских Проектов 
в водной сфере, которые являются одним из важных наПравлений деятельности российско-
итальянской рабочей груППы (Проект Путина – саркози), два раза в год собирающейся в разных 
городах россии. 

Университет Пердью является 
крупнейшим исследовательским 
университетом США, основан-
ным в 1869 году. На протяжении 
всей своей истории университет 
привлекал ведущих ученых и ис-
следователей, которые принесли 
вузу 6 нобелевских премий, по-
следняя из которых была при-
суждена в 2010 году профессору 
Ей-ичи Негиши в области химии 
за применение реакций кросс-
сочетания с использованием 
палладиевых катализаторов в 
органическом синтезе. 

Высокий уровень исследо-
ваний в университете способ-
ствовал распространению идеи 
инновационного предпринима-
тельства во всех его подразде-
лениях и созданию уникальной 
инфраструктуры коммерциали-
зации инноваций и результатов 
научных исследований, вклю-

чающей Discovery Park (Парк от-
крытий) и Research Park (Парк 
научных исследований). Инфра-
структура ориентирована на 
комплексную поддержку ученых, 
способных реализовать коммер-
чески успешный проект, начиная 

от профессиональной помощи 
при патентовании и коммер-
циализации патента, подготовке 
грантовых заявок, и заканчивая 
консультационной поддержкой в 
области бухгалтерского учета и 
маркетинга. 

Делегация КНИТУ получила 
возможность изучить данную 
инфраструктуру и заключить с 
Университетом Пердью дого-
вор о намерениях, в рамках ко-
торого планируется разработка 
механизма развития культуры 
предпринимательства в КНИТУ 
и привлечения ученых КНИТУ к 
коммерциализации результатов 
своих научных исследований. 
Кроме того, планируется со-
вместное участие в российско-
американской программе соз-
дания институтов гражданского 

общества, проведение летней 
школы по глобальной политике, 
а также совместные исследова-
ния в области полимерных, ком-
позиционных, наноматериалов и 
математического моделирования 
химико-технологических про-
цессов. Особый интерес пред-
ставляет совместное участие в 
проектах «Сколково», членом на-
учного совета которого является 
директор Института глобальной 
политики при университете Пер-
дью Арден Бемент.

Юлия Зиятдинова

с 5 По 9 декабря делегация книту Под руководством зав. кафедрой экономики и уПравления 
нхти книту Профессором д.ш.султановой в рамках гранта американо-российского фонда 
По экономическому и Правовому развитию uSrF При софинансировании книту Посетила 
университет Пердью (Purdue uNiverSity, iNdiANA, uSA). 

КНИТУ и США: договоры с серьезными намерениями
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Открывший конференцию ректор Г.С.Дьяконов назвал 
коррупцию одной из главных проблем современного 
общества и пожелал участникам плодотворной работы. 
Член Совета при Президенте РТ по противодействию 
коррупции Т.В. Забегина отметила важность прове-
дения конференции и среди прочего назвала главный 
рецепт борьбы с коррупцией, процитировав писате-
ля А.П.Гайдара: «Надо жить честно, много трудиться 
и горячо любить Родину!». Следом выступил Главный 
советник организационного отдела Управления Пре-
зидента РТ по вопросам антикоррупционной политики 
С.Ф.Рахимов с докладом об итогах антикоррупционной 
политики в республике, начиная от принятия соответ-
ствующего закона от 1996 года (который республика 
приняла одной из первых в стране), а также о респу-
бликанской программе по реализации Стратегии анти-
коррупционной политики РТ. С докладом о профилак-
тике коррупционных правонарушений среди государ-
ственных гражданских лиц выступил прокурор отдела 
по надзору за исполнением законодательства о проти-
водействии коррупции М.М.Шаехов. О мерах борьбы с 
известным социальным недугом в вузовской среде и, в 
частности, в технологическом университете рассказал 
начальник Центра по кадровой политике и противодей-
ствию коррупции КНИТУ А.В.Беляков. 

Эта работа включает в себя проведение социологиче-
ских исследований в рамках решения задач «Стратегии 
деятельности КНИТУ по противодействию проявлениям 
коррупции», размещение в СМИ и на сайте вуза ин-
формации по антикоррупционной деятельности вуза 
и полученных результатах, реализацию совместных с 
партнерами программ по антикоррупционной деятель-
ности, обмен опытом и знаниями. А также контроль 
соблюдения процедуры проведения кандидатских эк-
заменов, защит диссертаций, заключения и сопрово-
ждения контрактов и договоров, оформления охранных 
документов и многое другое. 

В ходе конференции был также представлен доклад 
о том, как студенты КНИТУ относятся к проблемам кор-
рупции. По результатам опросов оказалось, что 50% от-
носятся к ней негативно и, соответственно, столько же 
опрошенных считают её присутствие в вузе нормаль-
ным. 78% учащихся никогда не сталкивались со взя-
точничеством во время обучения. Ректор Г.С.Дьяконов 

отметил, что данный отчёт по сравнению с аналогичной 
статистикой четырёхлетней давности указывает на яв-
ные улучшения в антикоррупционной политике вуза и 
отношении к ней студентов. «Несколько лет назад про-
центы были другие. Принятые меры дают эффект, и в 
дальнейшем мы будем ужесточать антикоррупционную 
политику в вузе», - отметил он. 

В течение двух дней работы конференции каждый из 
ее участников смог выступить с докладом об антикор-
рупционной деятельности, высказать свои предложения 
о том, как бороться с общемировыми проблемами взя-
точничества и злоупотреблений.

5Конференции

Господин Каттеш прие-
хал в Казань на III между-
народную специализиро-
ванную выставку «Нанотех-
нологии. Казань-2011». 

После посещения вы-
ставки профессор высту-
пил перед профессорско-
преподавательским соста-
вом и студентами нашего 
университета с лекцией на 
тему «Использование зе-
леных нанотехнологий в 
разработке зеленой энер-
гии и медицинских техно-
логий», в которой он рас-
сказал о новом методе ди-
агностики и терапии рака 
с помощью наночастиц зо-
лота, который разработала 
группа исследователей из 
Университета Миссури во 
главе с профессором. 

По словам Каттеша, эта 
разработка предоставляет 
множество реальных воз-
можностей для клиническо-
го использования не только 
в области развития осно-
ванных на нанотехнологиях 
методов ранней диагности-
ки, но и для лечения опу-

холей простаты, молочной 
железы и мелкоклеточной 
карциномы легких. 

Катти и его коллега Кан-
нан создали более 85 ин-
женерных наночастиц, 
пред  назначенных для мо-
лекулярной визуализации 
и терапии. Совместно с 
сотрудниками исследова-
тельского реактора Уни-
верситета Миссури (MU 
Research Reactor - MURR), 
самого мощного универси-
тетского реактора в мире, 
они разработали онкоспе-
цифичные терапевтиче-
ские радиоактивные на-
ночастицы золота. MURR 
– одно из немногих мест 
в мире, где можно произ-
водить наночастицы золо-
та для адресного лечения 
рака. 

В ходе визита профес-
сор Катти В. Каттеш также 
посетил кафедру пищевой 
биотехнологии КНИТУ и 
встретился с завкафедрой 
М.А.Сысоевой. Были об-
суждены вопросы возмож-
ного сотрудничества.

В борьбе с раком
2 декабря наш вуз Посетил директор Программы 
университета миссури По исПользованию 
нанотехнологий для лечения рака, Профессор 
радиологии и физики, выдающийся Профессор По 
исследованию рака фонда им. маргарет Проктор 
муллиган катти в. каттеш. 

третья межвузовская научно-Практическая конференция «государственная Политика Противодействия 
корруПции в россии и за рубежом: тенденции и ПерсПективы развития» Прошла 9 декабря в актовом зале 
корПуса «б». в ней Приняли участие студенты и магистранты вузов со всей россии, а также Представители 
властных структур татарстана, работающих в сфере Противодействия корруПции. 

Как одолеть коррупцию

Семинар собрал более сорока руководителей и спе-
циалистов различных предприятий со всего Татарстана, 
осуществляющих внешнеэкономическую деятельность. 
Программа семинара была разработана  по инициативе 
Территориального управления Росфиннадзора по РТ с  
целью сократить число правонарушений в этой сфере и 
непроизводительные расходы предприятий.

 «Не уменьшающееся количество нарушений в сфере 
валютных сделок, сумма штрафов, выплаченных татар-
станскими предприятиями по ошибке, наглядно демон-
стрируют старую истину о том, что незнание закона не 
освобождает от ответственности», - отметил на семи-
наре руководитель Территориального управления Фе-
деральной службы финансово-бюджетного надзора по 
РТ Анас Адыев.  Он также подчеркнул, что подобные 
семинары являются полезным опытом взаимодействия 
ИДПО КНИТУ и органов исполнительной власти: «Мы 
не ограничимся тематикой, представленной сегодня, и 
пригласим в следующий раз руководителей и специа-
листов бюджетных организаций социального профиля 
на семинар по соблюдению бюджетного законодатель-
ства». 

Семинар включал в себя лекции вузовских препода-
вателей Н.Е.Тюриной, С.Г.Абсалямовой о реалиях та-
моженного союза ЕврАзЭС, проблемах и последстви-
ях вступления России в ВТО. Практику рассмотрения 
споров участников внешнеэкономической деятельности 
обсудил с участниками семинара советник председате-
ля правления Торгово-промышленной палаты РТ Олег 
Еливанов. 

Семинар завершился круглым столом с участием ру-

ководителя ТУ Росфиннадзора по РТ Анаса Адыева, его 
заместителя Алсу Шамеевой и начальника отдела ва-
лютного и финансового контроля Владимира Шлычкова. 
Коллеги рассказали об  изменениях в законодательстве 
в сфере валютного регулирования и контроля, об ответ-
ственности предприятий-резидентов за его нарушения, 
о требованиях к порядку проведения валютных опера-
ций, оформлению паспортов сделок и др. 

«Мы надеемся, что сегодняшняя и запланированные 
на будущее встречи помогут специалистам ответить на 
многие правовые и экономические вопросы,  возникаю-
щие на практике, - отметил проректор КНИТУ, директор 
ИДПО Василий Иванов. – Проведение краткосрочных 
семинаров и курсов по злободневным проблемам, с ко-
торыми  сталкиваются предприятия, становится важным 
направлением нашей работы».

О валютном 
регулировании и контроле
теоретические и Практические асПекты валютного регулирования и валютного контроля в россии обсудили 9 
декабря участники семинара, который Провел институт доПолнительного Профессионального образования 
нашего университета совместно с территориальным уПравлением федеральной службы финансового-
бюджетного надзора По рт.

В ходе стажировки 
представители вуза 
вели интенсивный 
диалог с американ-
скими коллегами по 
определению обла-
стей сотрудничества 
между двумя универ-
ситетами. Он  был 
начат в ходе посе-
щения КНИТУ вице-
президентом универ-
ситета Лихай Мохам-
медом Эль-Аассером 
в марте этого года (в 
рамках визита в Казань делегации ректоров универ-
ситетов США), а продолжен в ходе ответного визита 
ректора КНИТУ Г.С.Дьяконова в университет Лихай в 
апреле 2011 года. 

Интенсивная программа стажировки включала разно-
образные лекции по направлениям полимерной химии, 
посещение лабораторий университета и установление 
контактов с научными группами. Прошли и круглые сто-
лы, в ходе которых состоялось интенсивное обсужде-
ние направлений сотрудничества в образовательной и 
научной сферах. 

В итоге было подписано общее соглашение об ака-
демическом сотрудничестве между КНИТУ и универси-
тетом Лихай; разработан и подписан подробный про-
токол результатов стажировки и переговоров о сотруд-
ничестве в научной и образовательной сферах; состав-
лены совместные научные группы из числа ученых двух 
университетов по следующим направлениям: эмульси-
онная полимеризация; композиционные материалы и 
нанокомпозиты; адгезия в полимерных системах; кол-
лоидные и оптические свойства полимерных систем. 
Соглашение о сотрудничестве было подписано прорек-
тором по УВМР А.М. Кочневым, вице-президентом Мо-
хаммедом Эль Аассером, президентом университета 
Лихай Элис Гаст и ректором КНИТУ Г.С.Дьяконовым.

В университете 
Лихай (США)

Международное сотрудничество

груППа сотрудников университета во главе с 
Проректором По увмр а.м.кочневым Прошла с 27 
ноября По 11 декабря стажировку в области новейших 
методов синтеза, Переработки и исследований 
Полимеров в университете лихай, сша. 

В это же день активисты ССА провели ряд тема-
тических акций: раздавали участникам конферен-
ции листовки с информацией о статьях Уголовного 
кодекса, описывающих наказание за дачу и полу-
чение взятки и предлагали оставить своё мнение по 
данной проблеме на специализированном плакате. 

 День продолжился масштабной акцией в учеб-
ном корпусе «Д». Представители ССА КНИТУ в 
холле здания занимались антикоррупционной аги-
тацией, проводили конкурсы на знание Российско-
го законодательства, предлагали всем студентам 
принять участие в рисовании больших плакатов 
противокоррупционной направленности. 
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Представители кадровой служ-
бы «Газпром нефтехим Салават» 
предупредили участников пре-
зентации (студентов и аспиран-
тов КНИТУ) о том, что работа на 
предприятии – дело престижное 
и непростое, ведь заводу нужен 
«золотой ресурс» - лучшие уча-
щиеся и выпускники вуза. Вза-
мен завод готов предложить хо-
рошие возможности карьерно-
го роста, достойную зарплату и 
социальное обеспечение. Пред-

приятие также предлагает обу-
чение по международной маги-
стерской программе, по которой 
можно пройти обучение под руко-
водством лучших преподавателей 
УГНТУ и Французского института 
нефти и моторов (IFP).

Предложение ОАО «Газпром 
нефтехим Салават» заинтересо-
вало студентов. После презента-
ции они с интересом включились 
в деловую игру, целью которой 
стало выявление деловых и воле-
вых качеств каждого из участни-
ков. В итоге представители заво-
да выбрали самых достойных со-
искателей, которым, тем не ме-
нее, предстоит пройти ещё не-
мало тестов и проверок, прежде 
чем их примут на работу в ОАО 

«Газпром нефтехим Салават» 
(для начала простым операто-
ром, до руководящих должностей 
здесь надо дорасти). «Несомнен-
но, здесь присутствуют те, кто 
нам нужен!», - подытожила встре-
чу представитель кадровой служ-
бы предприятия.

«Газпром» - это серьезно
Презентация оао «газПром нефтехим салават» - одного 
из главных центров нефтехимии в россии - Прошла в вузе 
29 ноября.

Трудоустройство

С презентацией 
предприятия высту-
пил главный специ-
алист дирекции ЗАО 
«РНПК» по персона-
лу В.Рязанов. Он по-
знакомил присутству-
ющих с историей за-
вода, выпускаемой 
продукцией, внедряе-
мыми на «РНПК» ин-
новационными техно-
логиями, рассказал о 
том, какие перспекти-

вы ждут молодых со-
трудников – конеч-
но, если они окажутся 
полностью компетент-
ны в своей области. 
Это достойная зара-
ботная плата, различ-
ные социальные льго-
ты, постоянное обу-
чение и развитие на 
каждом этапе про-
фессионального ро-
ста. Для гармонично-
го развития молодых 

специалистов в ЗАО 
«РНПК» предусмотре-
на специально раз-
работанная програм-
ма «Три горизонта». 
Она носит поэтапный 
характер и включает 
первичную адаптацию 
на предприятии, раз-
витие инновационного 
и научно-технического 
потенциала работни-
ка, вовлечение в кор-
поративные инициа-
тивы и планирование 
дальнейшей карьеры 
на предприятии.

После презентации 
состоялось предва-
рительное собеседо-
вание со студентами 
- о прохождении про-
изводственной прак-
тики на базе пред-
приятия и возможно-
сти будущего трудоу-
стройства.

Участников встречи  
поприветствовал глав-
ный специалист сектора 
молодёжных программ 
Управления развития 
персонала предприятия 
Р.Грибов. Он отметил, 
что, несмотря на конку-
ренцию и высокие тре-
бования к соискателям, у 
выпускников КНИТУ есть 
реальные шансы стать 

частью команды ЗАО 
«РН-Юганскнефтегаз». 
«Ваш вуз очень хоро-
шо котируется, и среди 
сотрудников предприя-
тия работает немало вы-
пускников КНИТУ, в том 
числе и на руководящих 
должностях», - сказал он. 
- Наше предприятие де-
лает ставку на молодые 
кадры, средний возраст 
сотрудников – 36 лет. 
Если у вас есть знания, 
умение и желание рабо-
тать, то здесь вы сможе-
те успешно реализовать 
весь свой потенциал». 

Вслед за приветствием 
был показан видеоролик 
о предприятии и о том, 
какие условия ждут бу-

дущих сотрудников. Од-
нако о том, как живёт-
ся вчерашнему студенту 
на новой ответственной 
должности, лучше все-
го рассказал сам «вче-
рашний» студент – за-
меститель начальни-
ка одного из цехов ЗАО 
«РН-Юганскнефтегаз», 
выпускник КНИТУ И.Са-
дыков. «Я горжусь тем, 
что работаю на данном 
предприятии, - начал он 
свой рассказ, - Усло-
вия работы здесь близ-
ки к идеальным: достой-
ная зарплата, серьёзный 
соцпакет, комфортные 
условия проживания и 
постоянное развитие, как 
специалиста. Вы приме-

те участие в различных 
тренингах, семинарах, 
будете выступать на на-
учных конференциях по 
всей России. Если у вас 
есть потенциал, то вы до-
статочно быстро взберё-
тесь вверх по карьерной 
лестнице: лично я за не-
сколько лет прошёл путь 
от оператора до заме-
стителя цеха». 

По окончании презен-
тации студенты запол-
нили анкеты: возможно, 
через пару лет кто-то из 
них точно так же будет 
стоять перед аудиторией 
и рассказывать, как это 
престижно – быть инже-
нером одного из ведущих 
предприятий страны.

Новые горизонты 
для выпускников

От оператора до начальника 
цеха - за пару лет!

6 декабря в зале заседаний учёного совета состоялась 
Презентация зао «рязанская нефтеПерерабатывающая 
комПания» - одного из круПнейших Перерабатывающих 
ПредПриятий нефтегазовой комПании тнк-вр. 

зао «рн-юганскнефтегаз» - одно из круПнейших добывающих ПредПриятий в россии. 
на его Презентацию собрались 7 декабря в зале учёного совета заинтересованные 
в трудоустройстве студенты 5 курса, а также Представители кафедр факультетов фннх 
и фэито.

Она имеет огромный опыт в дизайне 
интерьеров и с 1998 года успешно 

управляет своим парижским дизайн-
агентством. Большой опыт работы в 

области культуры, мира музеев и галерей 
позволяет Дельфине Эфира в своих проектах 

выразить любовь к искусству, проявить свой профессионализм и 
яркую оригинальность. В ходе мастер-класса Дельфина рассказала 
о своем творчестве, продемонстрировала образцы созданных ею 
интерьеров. Участники встречи смогли также продегустировать 
французский чай от Maison de thes Theodore. 

Мастер-класс от гуру дизайна

16 декабря в зале ученого совета 
состоялся мастер-класс известного 
французского дизайнера дельфины 
эфира.

В конференции приняли участие ма-
гистранты, аспиранты, студенты и пре-
подаватели технологического универ-
ситета и других вузов Казани. Геогра-
фия конференции расширяется год от 
года: стендовые доклады были пред-
ставлены участниками из вузов Москвы, 
Санкт-Петербурга, Перми, Ульяновска, 
Чебоксар, Стерлитамака, Волгограда, 
Бишкека, Киева, Братиславы, Алма-Аты 
и других  городов. 

Приветствуя участников конферен-
ции, директор ВШЭ КНИТУ доктор эко-
номических наук, профессор Сергей 
Киселев поблагодарил присутствую-
щих за участие и отметил, что конфе-
ренция служит сотрудничеству между 
коллегами из разных городов России 
и зарубежья. Тематика конференции и 
освещаемые в докладах вопросы, по-
священные современным проблемам 
теории и практики управления инно-
вационным развитием региона, важны, 
актуальны и представляют собой дей-
ственный инструмент для активизации 
инновационных процессов на предпри-
ятиях реального сектора экономики. А 
это, в свою очередь, является вектором 

создания инновационной экономики 
России, в том числе и на региональном 
уровне. 

С приветственным словом к участ-
никам конференции выступил доктор 
философских наук, профессор Магдий 
Нугаев, старший брат Рашида Нугаева, 
чье имя носит конференция. В своем 
выступлении, обращенном к молодежи, 
он рассказал о некоторых эпизодах из 
жизни братьев. 

Пленарные доклады продемонстри-
ровали широкий кругозор исследо-
вателей, выбирающих темы, начиная 
от экоупаковки, дорожных проблем, 
малого бизнеса, трудоустройства мо-
лодежи, особенности развития рынка 
канцтоваров до специфики потреби-
тельского поведения в межнациональ-
ных семьях. Доклады конференции 
послужили участникам хорошей базой 
для дискуссии и обмена мнениями. 
Жюри по достоинству оценило высокий 
уровень докладов участников, отметив 
победителей. Гран-при конференции 
получил студент кафедры экономики 
КНИТУ Руслан Юсупов. Дипломом пер-
вой степени награжден студент группы 

6181-51 ФПТ, участник экономического 
кружка Руслан Мустафин. Среди по-
бедителей - Илися Салахиева и Юлия 
Федорова (ВШЭ), Диляра Шаймарба-
нова и Лилия Курбангалеева (МиПД), 
Валерия Васильева и Вадим Биличенко 
(ИСГЗ), Айрат Бариев и Дмитрий Не-
мецких (магистранты ВШЭ), Алсу Хиса-
мова (ИХТИ КНИТУ), Светлана Андрее-
ва (ФПТ КНИТУ) и другие. 

Ученый секретарь конференции, 
доцент Гузель Стрекалова

Нугаевские чтения
международная научно-Практическая конференция студентов, асПирантов и молодых ученых «iv нугаевские 
чтения», организованная высшей школой экономики книту, Прошла в университете 16 декабря. 

Наиболее значимыми 
госконтрактами в 2011 
году стали госконтракты с 
Минобрнауки РФ в рамках 
ФЦП «Исследования и раз-
работки по приоритетным 
направлениям развития 
научно-технологического 
комплекса на 2007-2012 
гг.»: по развитию Центра 
коллективного пользова-
ния научным оборудова-
нием - на 55,75 млн.руб 
(кафедра ПНТВМ, АХСМК, 
ХТПЭ), «Создание техно-
логии опытной установки 
комплексной переработки 
отходов лесной промыш-
ленности с получением 
теплоизоляционного ма-
териала» – на 13,42 млн. 
руб (кафедра ПДН). В 
этом году впервые был 
заключён контракт с Ми-
нистерством промыш-
ленности и торговли РФ 
в рамках ФЦП «Развитие 
фармацевтической и ме-
дицинской промышлен-
ности РФ на период до 
2020 г. и дальнейшую 

перспективу» на тему 
«Разработка полимерных 
материалов, устойчивых 
к воздействию ионизи-
рующего излучения при 
радиационной стерили-
зации для производства 
стерильных медицинских 
приборов однократного 
применения» – на сумму 
18 млн. руб. (кафедры 
ХТПЭ, ТСК).

В рамках ФЦП «Научные 
и научно-педагогические 
кадры инновационной 
России» на 2009-2013 гг. 
выиграно много конкурсов 
и реализовано 8 крупных 
проектов по проведению 
международных научных 
школ, студенческих кон-
ференций на сумму бо-
лее 15 млн.руб. (кафедры 
ТСК, ПНТВМ).

Также было заключено 
8 контрактов на проведе-
ние научных исследова-
ний коллективами научно-
образовательных центров 
с привлечением сторон-
них организаций на об-
щую сумму 29,7 млн.руб. 

Подведены итоги 
НИОКР

Начало на стр.1

Научные горизонты

Профессор Рафаэль Цейтлин 
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«Живите в Казани, учитесь 
у нас», - это обращение к бу-
дущим абитуриентам стало 
лейтмотивом вечера и слова-
ми финальной песни, которую 
специально для этого события 
сочинили руководитель учебно-
воспитательного центра Денис 
Сугоняко и ведущий артист 
студклуба Дмитрий Юдин, а ис-
полнила студенческая вокальная 
группа «Уау». 

Программа вечера была насы-
щена, с одной стороны, разноо-
бразной информацией об образо-
вательной, научной и творческой 
жизни КНИТУ в Международный 
год химии, облаченной в форму 
динамичных видеороликов, а с 
другой – яркими концертными 
номерами в исполнении лучших 

артистов и творческих коллекти-
вов вуза. Бурных аплодисментов 
удостоились  танцевальный дуэт 
«Sensation», танцевальный кол-
лектив «Откровение», шоу-театр 
«Grandess», команда черлиде-
ров «NST», вокалисты Айгуль Ка-
малтдинова и коллектив «Уау». А 
учащиеся пятого лицея и школы 
№ 165 подготовили для люби-
мого вуза творческий подарок – 
сказочные новогодние танцы и 
песни, которые растрогали весь 
зал. 

Собравшиеся в зале учащие-
ся казанских школ, колледжей,  
профессиональных лицеев, их 
учителя, а также представи-
тели КНИТУ с удовольствием 
аплодировали тем, кто стал 
лучшим в уходящем 2011 году, 

– студентам-активистам, пре-
подавателям вуза, лучшим учи-
телям химии Татарстана, а так-
же школьникам – победителям 
олимпиад, конкурсов и иных 
мероприятий программы «Аби-
туриент». 

Среди них – студентки IV кур-
са Института полимеров Аэлита 
Перепелкина и Карина Ситди-
кова - обладательницы меда-
ли 300-летия М.В.Ломоносова, 
имена которых занесены в 3 
том «Ломоносовской энциклопе-
дии» за заслуги в волонтерском 
движении и спорте, декан  фа-
культета экологической, техно-
логической и информационной 
безопасности Руслан Гильма-
нов, председатель студенческой 
секции профкома Динар Хафи-
зов, руководитель отряда волон-

теров «Алхимики добра» Гульназ 
Сулейманова, председатель 
студенческого профбюро ФУЭП 
Зульфия Халимова. Не раз в 
этот вечер говорили и о главной 
победе студенчества – звании 
«Вуз года». 

На сцену поднимались учителя 
химии Ольга Матвейчева (лицей 
№ 83), Ольга Тимохина (Высо-
когорская школа № 3), Татьяна 
Аблямитова (гимназия № 139), 
Альфия Нуриева (лицей № 159). 

«Каждый, кто сидит сегодня 
в зале, убедился, сколько ин-
тересных, ярких, красивых со-
бытий было у нас в этом году, 
- отметила в своем выступлении 

проректор по непрерывному об-
разованию Любовь Овсиенко. 
– Мы умеем красиво учиться, 
заниматься наукой и спортом, 
умеем побеждать, и это – дух 
нашего вуза. А точную форму-
лу успеха мы выведем вместе с 
вами», - заключила  Любовь Ва-
сильевна, призвав школьников 
активно участвовать в много-
численных мероприятиях, про-
водимых для них в стенах уни-
верситета. 

Организовал праздник Ин-
ститут развития непрерывного 
образования КНИТУ, Учебно-
воспитательный центр и студен-
ческий клуб вуза. 

7
Мы с тобой здесь проложим к успеху 
свой путь!
Традиционное мероприяТие для будущих абиТуриенТов нашего  
универсиТеТа, коТорое прошло 15 декабря в кульТурном ценТре 
мвд рТ, сТало ярким и зрелищным праздником, собравшим 
более полуТысячи юных друзей вуза. 

14 декабря в университе-
те прошел уже десятый юби-
лейный фестиваль авторской 
песни вузов Казани «Студент 
и гитара», ставший за это 
время доброй традицией на-
шего университета и надёж-
ным оплотом авторской песни 
в Казани и Татарстане. Как 
и всегда, проводился он на 
базе механического факуль-
тета института химического и 
нефтяного машиностроения 
КНИТУ и собрал множество 
талантливых молодых испол-
нителей, гитаристов, авторов 
песен, а также известных бар-
дов республики. Неизменным 
организатором фестиваля все 

эти годы является профессор 
кафедры физики Владимир 
Минкин - известный всему 
городу бард, автор и устрои-
тель уникального казанского 
«Профессор-шоу». 

В  этом году фестиваль был 
посвящен памяти известного 
барда Юрия Кукина. Прият-
ным сюрпризом для участни-
ков стало выступление группы 
«Мураками» непосредственно 
в «Круглом зале». Интерес-
но, что вокалистка коллектива 
Диляра Вагапова 10 лет на-
зад стала лауреатом самого 
первого фестиваля «Студент 
и гитара». Взяв столь высокий 
старт, нынешний конкурс не 

опускал планку до конца: 
со сцены звучали яркие, 
запоминающиеся песни на 
самые разные темы: о вой-
не, о неудавшейся любви, 
о вере в себя, надеждах 
на будущее. Важно то, что 
большинство участников 
конкурса (а было их более 
тридцати) исполняли соб-
ственные песни. В итоге 
победители забрали за-
служенные дипломы и по-
дарки, а молодые зрители, 
заполнившие круглый зал, 
получили большое удо-
вольствие от живой музы-
ки, гитарных переборов и 
авторских текстов, беру-
щих за душу.

Лауреатами нынешнего фе-
стиваля стали Павел Чумаков 
(КНИТУ, 5 курс, номинация 
«Авторская песня» (сольное 
исполнение), Сергей Костюжов 
(КНИТУ-КАИ, 2 курс, номина-
ции «Военно-патриотическая 
авторская песня» и «Песни 
бардов Казани»), ансамбль 
«Вдохновение» (Дом учёных 
и студентов, номинация «Ан-
самбли»). 

Среди занявших призовые 
места были также студенты 
КГЭУ, КФУ и даже ученик 11 
класса школы № 67 Алексей 
Соловьев. Среди авторов 
жюри выделило также Ма-
рию Диброву, Андрея Кошки-
на (КГЭУ),  студентов КНИТУ 
Эльдара Рахимова и Михаи-
ла Волегова. Среди ансам-
блей второе место заняли 
ансамбль Андрея Романова, 
Ильдара Рахимова и Равиля 
Ваджипова из КНИТУ, третье 
- Марата Гарипова и Диляры 
Тимеркаевой из КФУ, грамо-
тами награждены Жавдат Гай-
нуллин (1 курс КНИТУ), Ольга 
Ломтева и Динара Фаткулли-
на (КГЭУ), а также Илья Ти-
хонов и Александр Артемьев 
(КНИТУ) . Победа в конкурсе 
дает право  ребятам участво-
вать в гала-концертах, фести-
валях авторской песни, а так-
же в факультетских фестива-
лях «Студенческая весна».

«Студент и гитара» отпраздновал юбилей
кто сказал, что бардовская Песня уже не в моде, что нынешней 
молодежи только рэП да транс Подавай? гитара, инструмент очень 
демократичный и теПлый По тембру, По-Прежнему близка студенту.
и редко кто из двадцатилетних юношей и девушек не сочиняет стихи. 

На сцену были приглашены победители конкурса «Нобелевские надежды – 2011»: абсолютный по-
бедитель конкурса ученик 11 кл. лицея им.Н.И.Лобачевского при КФУ Игорь Судаков, а также побе-
дители в разных номинациях Алия Гараева и Алина Давлетова из ЦО № 178, Эдгар Нуруллин (лицей 
им.Н.И.Лобачевского), победитель КВН химиков команда «Химик лайф» ЦО №178 (капитан Гульназ 
Аскарова, учитель химии Рамиля Тухватова);  участники «Недели химии в школе» - призёр городских 
олимпиад Искандер Файзуллин, Ильнур Мухаметзянов (школа №169, 10а класс), Денис Севастьянов 
(школа № 111, 10а), Игорь Карпов, Александр Лукоянов (школа №110, 9б), победитель межрегиональ-
ной олимпиады «Будущее большой химии», лауреат конкурса «Нобелевские надежды» Дмитрий Дени-
сов (школа № 54),  призёр городской олимпиады по химии Георгий Кривошеин (школа №122), а также 
победители олимпиады «Будущее большой химии - 2011» Чулпан  Бурганова (лицей-интернат для ода-
ренных детей г.Буинска), Денис Ни (гимназия №102 г.Казани), Адель Азизов (гимназия им.Вахитова 
г.Буинска); Александр Вазюков (гимназия №102), Алия Сибиева (лицей-интернат для одаренных де-
тей г.Буинска); Денис Шокин (гимназия №102); Илдар Хасанзянов (лицей №2 г. Буинска). 

Непрерывное образование

Мир студента
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Удивительна научная судь-
ба Владимира Игнатьевича 
Курашова. Физик по образо-
ванию, он после окончания 
Казанского университета 
стал работать в нашем вузе 
инженером на кафедре про-
мышленной биотехнологии, 
создаваемой в те годы про-
фессором Д.Г.Победимским, 
поступил в аспирантуру и 
защитил кандидатскую дис-
сертацию по химии. Однако 
настоящим призванием его 
оказалась философия, увле-
чение которой привело к 
серьезным исследованиям, 
результаты которых закре-
плены в множестве моно-
графий, учебников, научно-
популярных изданий. 

Сегодня Владимир Кура-
шов – профессор, доктор 
философских наук, заслу-
женный деятель науки РТ, 
лауреат государственной 
научной стипендии для вы-
дающихся ученых РАН 1997-

2000 и 2000-2003 гг., лауре-
ат международной премии 
Фонда Дж.Темплтона 1995 
года за лучшую публикацию 
в рецензируемых философ-
ских журналах. Автор моно-
графий и учебных пособий, 
среди которых «Химия на 
перекрестке наук: Историче-
ский процесс развития взаи-
модействия естественнона-
учных знаний», «Познание 
природы в интеллектуальных 
коллизиях научных знаний», 
«Философия: Познание 
мира и феномены техноло-
гии», «Философия: Человек 
и смысл его жизни». «На-
чала философии», «Начала 
философии науки», «Начала 
прагматической антрополо-
гии», «Теоретическая и прак-
тическая философия в крат-
чайшем изложении», «Химия 
с историко-философской 
точки зрения», «История и 
философия химии». «Исто-
рия и философия медицины 

в контексте проблем антро-
пологии». Особо выделяется 
статья «Экология и эсхато-
логия» (Вопросы филосо-
фии, 1995, №3).

В.И.Курашов – автор книги 
«Архитектура России. Казань 
деревянная», второй выпуск 
ее вышел совсем недав-
но. Книга очень популярна 

у жителей нашего города, 
небезразличных к судьбе 
неповторимого облика ухо-
дящей Казани, особенно у 
тех, кто родился и вырос в 
нашем родном городе. 
«Знаю его много лет, с ним 

всегда интересно, нескучно 
и светло, – говорит сотруд-
ница кафедры философии 
Флера Мустакимова. –  
Он умеет по-настоящему 
удив лять, оригинально ре-
шает многие проблемы и 
не боится непопулярных 
решений. Казалось бы, фи-
лософ и мыслитель чаще 
всего – пессимист, но про 

Владимира Игнатьевича 
этого сказать нельзя, у него 
даже печаль, по выражению 
А.С.Пушкина, светла. А по-
скольку человек он очень 
глубокий, наверняка, многое 
переживает, но внутри, и 
поэтому с ним всегда лег-
ко. Мы на кафедре всегда 
можем его подвигнуть на 
что-то необычное, он с удо-
вольствием общается с 
людьми, никогда не отказы-
вается выступать, каким 
бы усталым не был, а слу-
шать его очень интересно – 
это всегда живая речь». 
- Владимир Игнатьевич - 

неостывающая душа, -  про-
должает Флера Сибгатовна. 
– Он постоянно и без види-
мых усилий работает над 
собой, в нем живет редкая 
способность внимательно 
выслушать собеседника 
независимо от взглядов 
последнего. И около него 
всегда по-человечески теп-
ло и легко, нет боязни, 
что тебя сочтут глупой, 
а твою проблему незна-
чительной. Бывает, мы 
часто спорим на кафедре, 
а после спора часто ло-
вишь себя на мысли, что 
соглашаешься с ним: у 
него дар убеждать и объ-
яснять, что при большом 
интеллекте и способно-
сти к анализу - великое 
преимущество в позна-
нии мира. Среди коллег он 
всегда демократичен, для 
него важен не статус, а 
сам человек. С ним всегда 
можно поговорить о набо-
левшем, посоветоваться: 
нет области, в которой он 

бы не был осведомлен, его 
отличает широта взгля-
дов при наличии единой 
жизненной концепции.  Об-
ласть его интересов – это 
целый мир, недаром имен-
но он составил и издал кни-
гу стихов замечательного 
поэта Виля Мустафина, 
недавно ушедшего от нас в 
мир иной. А  книга  «Казань 
деревянная»? Что это, если 
не соединение искреннего 
интереса и личного под-
вижничества? 
Ещё одну важную чер-

ту Владимира Игнатьевича 
под  метила Флера Сибгатов-
на: Он - один из немногих, 
кто может признать свою 
ошибку и незнание, а это 
признак мудрости. Он ни-
когда не лжет, даже в ме-
лочах, - например, может 
признаться, что просто 
забыл позвонить или упу-
стил из виду что-то важ-
ное. Вот этому у него мно-
гим стоит поучиться».

Алла Кайбияйнен

1 декабря 2011 года в университете отмечали 60-летний юбилей заведующего  кафедрой философии и истории 
науки профессора Владимира Курашова – ученого, философа и художника, человека яркого и неординарного, от-
крытые лекции которого собирают полные аудитории. 

под сТаТь личносТи владимира игнаТьевича и юбилей оТмеТили – необычно, в форме «уТренника» 
в чиТальном зале, где были высТавлены карТины и книги юбиляра, а сам он в Течение Трех часов принимал 
многочисленных госТей, непринужденно общался и шуТил, дарил каждому фоТорепродукции своих карТин 
с авТографом.  

Область его интересов - весь мир  

Выставка книг В.Курашова 

Защита проходила с участием 
заведующего кафедрой, вице-
президента «Опоры России» Павла 
Абрамовича Сигала, а также препо-
давателей кафедры и представите-
лей бизнес-сообщества. На суд ко-
миссии было представлено 7 про-
ектов в сфере услуг, 6 из которых 
было рекомендовано комиссией к 
внедрению в Казани. 

Особого внимания удостоился 
проект «Мать и дитя» Светланы 
Изам баевой, направленный на соз-
дание условий для развития лич-
ностного потенциала родителей и 
детей. Благоприятных отзывов и 
рекомендаций удостоился также 
проект «Фотосалон эксклюзивной 
одежды  «Dandy» (Р.Хамадеева, 
Э.Хамидуллина, Л.Закирова). Ин-
терес вызвали проекты магистров 
по созданию мини-фотосалона 
«12 mega PXL» (А.Загидуллина, 
Р.Хайруллин, А.Бариев), парикма-
херской «Best Look» (О.Мартынова, 
А.Еремеева, Т.Ипкеева), создания 

хостела (мини-гостиницы) «1000 
friends» (А.Чемерчев, Д.Немецких). 

«В России имеет смысл рассма-
тривать малобюджетные проекты, 
аналогичные семейному бизнесу. 
Именно они, как правило, превра-
щаются в реально работающий 
бизнес», - отметил Павел Абрамо-

вич, посоветовав авторам не тянуть 
с внедрением. Комиссия призвала 
магистров обратить особое вни-
мание на такие экономические ка-
тегории, как запас прочности про-
екта, сроки его окупаемости (в ны-
нешних условиях они должны быть 
короткими), наличие преференций 

перед конкурентами и многое дру-
гое. 

Бурное обсуждение присутству-
ющих вызвал масштабный про-
ект семейного спортивно-раз вле-
кательного комплекса  на  от крытом 
воздухе «Царь-го ра» (Э.Б.Гаязова, 
М.И.Кутуев, О.В.По  жарова, А.Ш.Хас-
нутдинова), который его авторы хо-
тят создать прямо в Казани. Здесь 
планируется привлечь уникальные 
составляющие по имитации горно-
лыжных склонов для развития рынка 
активных развлечений для горожан 
разных возрастов.  

Опыт создания и защиты бизнес-
проектов в первом же семестре 
обучения для магистров кафедры 
ИПФМ станет отличной базой раз-
вития компетенций, необходимых 
в дальнейшей профессиональной 
и предпринимательской деятель-
ности.

Эльвира Гаязова

Реальные проекты 
первые, еще робкие шаги по созданию собсТвенного малого бизнеса предпринимаюТ 
магисТры недавно созданной кафедры инновационного предпринимаТельсТва и финансового 
менеджменТа. Там 17 декабря сосТоялась первая презенТация и защиТа бизнес-проекТов 
магисТров, обучающихся по программе «управление качесТвом в финансовой сфере» 
направлений «менеджменТ»  и «управление качесТвом». 

Поздравляем 
юбиляров 
декабря!

1 декабря Владимир 
Игнатьевич Курашов 
(60 лет). 

5 декабря 80-летие 
отметил Николай 
Владимирович 
Светлаков, профессор 
кафедры ТЛК.

9 декабря 75 лет 
исполнилось Фаату 
Асадулловичу Гари-
фуллину, заведующему 
кафедрой ТКМ.

12 декабря - Вален-
тин Васильевич 
Спатлов, заведующий 
гаражом (60 лет).  

13 декабря - Резида 
Тимерхановна Пор-
фирьева, профессор 
кафедры ТНВМ.

14 декабря - Алексей 
Ильич Хацринов, 
заведующий кафедрой 
ТНВМ (50 лет).

Юбилей

На презентации книги «Казань деревянная» , 18 мая 2011 
в Центре Эрмитаж-Казань.

«Материально-денежные желания человека можно 
разделить на большие, средние и малые. Осущест-
вление больших желаний для большинства людей 
маловероятно: и по причине ограниченного числа 
«мест под солнцем», и по причине того, что «от тру-
дов праведных не наживёшь палат каменных». Осу-
ществление средних желаний для любого человека 
сопряжено с большими издержками физических и 
душевных сил, особенно если трудиться праведно, 
сохранять честность и законопослушность. Осущест-
вление ма лых желаний, то есть когда имеется, что 
пить, что есть и во что одеться – наилучший прин-
цип жизни, при котором остаётся много времени и 
сил для приобщения к истине, добру и красоте».

Владимир Курашов 
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12 декабря в Туркмени-
стане отмечается нацио-
нальный праздник – День 
нейтралитета. В связи с 
этим 12 декабря студенты 
КНИТУ, приехавшие из Тур-
кменистана, организовали в 
актовом зале ДАС №1 кон-
церт, посвященный этому 
празднику. Ведущие Хесель 
Мирмаммедова и Мердан 
Бяшимов рассказали о про-
исхождении этого праздни-
ка, о традициях и обычаях 
его празднования. Затем мы 
просмотрели увлекательную 
презентацию Ораза Аржано-
ва о том, как Туркменистан 
преобразился после введе-
ния резолюции, по которой 
государство было признано 
нейтральным. Езис Курраев 
сыграл нам замечательную 
песню на традиционном 
двухструнном инструменте 
– дутаре. Коллектив студен-
тов ДАС№1 порадовал  инс-
ценированными случаями 
из жизни студентов.  Майса 
Ахмедова бесподобно ис-
полнила песню «Hello». Ну 
а национальный танец куш-
депди, который станцева-
ли нам ребята из ДАС №1 
и Хаджиев Хаджи, заметно 
оживил публику. Яркий и 
искрящийся узбекский на-
родный танец исполнила 
Камиля Габдулина. Поразил 
и отлично повысил настрое-
ние коллектив ДАС № 4 с 
юмористическими миниатю-
рами «Весенне-осенняя кол-
лекция моды со всего мира» 
и  «Группа «Казаки».

Для почетных гостей - до-
цента кафедры гуманитар-
ных дисциплин, руководи-
теля Клуба дружба народов 
КНИТУ В.М.Мушаровой и  
заместителя декана по вос-
питательной части ИПП и 
Б Т   И.В.Вяткиной  состоялся 
кон  курс – решение логичес-
ких задач. 

Бурными аплодисмента-
ми был встречен танец 

«Лез гинка» в исполнении 
коллектива ДАС №3. В за-
ключительной части вечера 
Кемал Бабаев с танцем в 
стиле электро-данс и тан-
цевальная группа ДАС №2 с 
брейк-дансом зажгли танц-
пол и зарядили всех своим 
энергичным настроением. 
Хип-хоп в исполнении Бай-
мы Сарыбекова вызвал мас-
су впечатлений. Напоследок 
Азиз Атабаев спел песню 
«Двигайся вперед».   

 Улыбки на лицах, смех, 
музыка не покидали зал на 
протяжении всего вечера. 
Буря положительных эмоций 
и ярких моментов – вот чем 
запомнится нам этот празд-
ник. Несомненно, День ней-
тралитета оставил приятное 
впечатление как у студентов 
ДАС №1, так и у гостей. 

В этот вечер в друже-
ственной обстановке каж-
дый чувствовал себя не-
отъ ем лемой частью целого. 
Атмосфера тепла, сплочен-
ности и  возвышенного нас-
троения сделали свое дело 
- зал был проникнут духом 
единения, веселья, танцев и 
песен.

Михайлова Екатерина

День 
нейтралитета 
Туркменистана

Узбекский народный танец в ис-
полнении Камили Габдулиной.

Лезгинка в исполнении коллектива ДАС №3.

чем хороша жизнь сТуденТа в общежиТии? можно 
привесТи множесТво примеров. но я счиТаю, чТо самое 
главное - эТо То, чТо здесь некогда скучаТь, некогда 
грусТиТь. всегда происходиТ чТо-То грандиозное, 
необычное. и в подТверждение моих слов хочеТся 
рассказаТь о празднике, прошедшем совсем недавно   
в дас №1.

20.10 на часах, а на сцене уже 
неожиданно вовремя появился 
он - свободолюбивый гений в 
очках и темных одеждах. «Исен-
месез, - поприветствовал Юрий 
Шевчук казанскую публику. - 
«Иначе» - это наша новая про-
грамма с совершенно другим 
составом музыкантов, звучани-
ем. Многие ходят на концерты, 
в кино только за развлечением 
и требуют «ну-ка ты, шут горо-
ховый, развлекай нас», а мы не 
шуты гороховые, не фонограм-
щики. Мы сегодня поделимся с 
вами размышлениями о челове-
ке, порассуждаем, быть или не 
быть, а если быть, то каким, что 
делать, кто виноват. Это обыч-
ные вопросы российских очка-
риков. 1,5 часа будет идти новая 
программа, а потом, если вы не 
разбежитесь, мы споем для вас 
старые добрые песни».

И Шевчук не обманул. 1,5 часа 
длилась презентация новой про-
граммы, которая, действительно, 
отлична от всего предыдущего 
творчества группы. Восприни-
мать ее нелегко - мелодично-
сти почти нет, а в слова нужно 
внимательно вслушиваться. Это 
серьезная, интеллектуальная и 
«тяжелая» программа. Сам двой-
ной альбом включает 28 треков и 
почти в каждом – размышления 
о поколении, войне, кризисе, 
свободе, СПИДе, рабстве… Для 
лучшего донесения своих мыс-
лей до зрителя Шевчук подходит 
прямо к краю сцены и смотрит в 
глаза, обращается напрямую.

Презентацию нового альбома 
«ДДТ» в Казани сопровождал 
концептуальный видеоряд, раз-
работанный молодыми талант-
ливыми художниками. Видео- и 
световые эффекты, звук - всё 
было на европейском уровне. 
Группа привезла с собой в Ка-
зань 4 трейлера с аппаратурой, 
на сцене был установлен огром-
ный экран необычной формы 
гармошкой и два - по бокам. 

Накануне на встрече с журнали-
стами Шевчук заявил, что хотел, 
«чтобы как можно больше лю-
дей, которые спят, узнали о на-
шем концерте и пришли».

Поначалу «Татнефть-арена» 
настороженно восприняла новую 
программу - мелодики мало, не-
обычные рэповские интонации. 
Главная особенность - такие пес-
ни не подпевают на концертах. И 
даже не потому, что некоторые 
слышат их в первый раз, а про-
сто их невозможно подпевать. 
«Не рабы мы. Да здравствует 
свободная Казань», - речитати-
вом произносит Шевчук.

Но как только в песнях появля-
ется лирика, зал оживляется, а 
затем и вовсе приходит в восторг. 
Фольклорный колорит прив носит 
молодая бэк-вокалистка «ДДТ» 
Алена Романова. После испол-
нения песни «Свобода», которая 
уже стала главным хитом новой 
программы, лидер «ДДТ» поже-
лал всем внутренней свободы. 
«Держитесь, братцы. Завтра бу-
дет иначе», - завершил первую 
часть выступления Шевчук.

Вторая половина была совсем 
иной. Солист «ДДТ», как и обе-
щал, «тряхнул стариной» - спел 
практически не исполняемую им 
сейчас «Что такое осень». Вальс 
он посвятил режиссеру Сергею 
Говорухину, скончавшемуся в 
конце октября. Сын известной 
казанской актрисы, преподава-
теля Казанского театрального 

училища Юноны Каревой и из-
вестного кинорежиссера, сцена-
риста и актера Станислава Гово-
рухина провел в Казани детство 
и юность. «Хочу вспомнить Сер-
гея Говорухина, Юнона сейчас 
находится в этом зале. Это был 
очень светлый человек, Россия 
потеряла с его кончиной настоя-
щую совесть. Давайте помянем 
всех наших павших», - предло-
жил Шевчук.

А потом понеслось. «Пропав-
ший без вести», «Ветер» - пер-
вая песня на концерте, припев 
которой зал пел самостоятель-
но, «Последняя осень», «Что та-
кое осень», «Метель», которую 
он посвятил монахам Свияжско-
го монастыря, «Хипаны», «Про-
свистела», «Родина» и, конечно, 
традиционно «Это все».

«Что же будет завтра с нами, 
надо думать самим. Я надеюсь, 
мы построим Россию — такую, 
какую хотим, а нам много не 
надо - просто чтобы уважали лю-
бого человека и чтобы все были 
равны перед законом. Давайте 
вспомним, что мы люди и что мы 
живем в самой прекрасной стра-
не», - сказал Шевчук.

Зал стоя аплодировал «ДДТ». 
Что ж, Шевчуку, как он и хотел, 
удалось «разбудить» Казань. По 
крайней мере, ее часть…

Кристина Иванова,
 «Татар-информ» 

Фото Максима Платонова

Юрий Шевчук «разбудил» Казань
«чТо Такое осень», «меТель», «эТо все», а Также песни из 
нового альбома -  16 декабря в казанской «ТаТнефТь-арене» 
юрий шевчук и «ддТ» предсТавили программу «иначе».

В этом году турнир прошёл на очень 
высоком организационном уровне - в со-
временном зале со всем мультимедий-
ным сопровождением. По итогам 36 во-
просов из самых разных областей знаний 
призовая тройка сформировалась следу-
ющим образом: бронзовыми призёрами 
стали знатоки из команды "Говорящее 
название" (ФННХ, ИНХН), серебряными 
- команда "Атомные ребята" (ИУАИТ). Ну 
а чемпионами, совершенно неожидан-
но для опытных команд, опережая их по 
всей вопросной дистанции, стали лидеры 
профсоюзной организации КНИТУ из ко-
манды "Starперс". 

Все призёры получили сертификаты 
на приобретение книг, а победителям 
торжественно был вручён чемпионский 
кубок.

Отдел по работе со студенческой 
молодежью

Брэйн-клубу КНИТУ - 15 лет!
юбилейный 15-й сезон брэйн-клуба Технологического универсиТеТа завершился 
сооТвеТсТвующим для организации образом - чемпионаТом книТу по игре 
"чТо? где? когда?". 
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 В номинации «Спортивное дос ти жение года» победила Алина 
Ярул лина, став счастливой об ла дательницей диплома, кубка в 
виде пятерки и букета цветов. 
2 декабря в КРК «Пирамида», на тор жественном церемонии под-
ведении итогов республиканской премии «Студент года-2011»   
финалистом в номинации «Спортсмен года» стал наш шахматист 
Иван Герасимов: он завоевал диплом и памятный приз.

ПОЗДРАВЛЯЕМ с по-
бедой и присвоением зва-
ния «Чемпион Казани-2011» 
по шахматам  cтудента гр. 
228121, мастера спорта Олега 
Лянгузова. В турнире, прохо-
дившем с 2 по 12 декабря в 
ДШШ в 9 турах при 66 участ-
никах, он взял  7,5 очков и за-
воевал 1 место. 3 место сре-
ди женщин в сложной борьбе 
в общем турнире завоевала 
студентка гр.419131, к.м.с. 
Луиза Валиуллина.

В традициях новогоднего 
турнира шахматистов КНИТУ – 
совместная борьба студентов, 
преподавателей и ветеранов, 
отмеченная, по традиции,  
призами профкома. Игры по 
«швейцарке» состоялись 10 
декабря в аудитории М-26. 

 

Поздравляем победителей 
турнира: 
1 место среди ППС завоева-

ла аспирантка ИХТИ кмс  Ека-
терина  Васютина, 
1 место у ветеранов под-

твердил профессор кмс Ви-

талий Алексеевич Мягченков. 
1 место среди всех  держит 
мастер спорта Иван Гераси-
мов (6,5 очков из 7). Главный 
приз профкома – ёлка – до-
стался кмс Алине Яруллиной 
(гр.318141). К сожалению, из-
за переноса городских сорев-
нований с ноября на декабрь 
не удалось собраться всем 
желающим. Зато чемпионом 
Казани стал студент Олег 
Лянгузов, а 3 место среди 
шахматисток города взяла 
Луиза Валиуллина. Желаем 
новых успехов!

Поздравляем лауреатов главных студенческих 
конкурсов!

Е-2, Е-4

30 ноября в крк «пирамида» сосТоялась церемония  
вручения премии книТу  «оТличник года 2011».

О.Лянгузов

ОВЕН
В год Дракона для Овнов главное – не разме-

ниваться по мелочам. Год принесет им значитель-
ные изменения в карьере, а также расширение 
деловых и личных связей. Здоровье не подведет, 
особенно если вы успели избавиться в минувшем 
году от вредных привычек.

ТЕЛЕЦ
Если верить звездам, то у Тельцов в  насту-

пающем году наступит желание повысить обра-
зовательный уровень и желание учиться чему-то 
новому. Студенты захотят применить свои умения 
на практике, расширить область своих знаний, 
так как это удачный период для восприятия и 
впитывания новой информации. Возможно, будет 
желание учиться, чтобы получить дополнительную 
профессию.

БЛИЗНЕЦЫ
Резкие изменения в личной и деловой сферах 

могут произойти у Близнецов в 2012 году. К сча-
стью, большинство перемен принесет удачу. В 
марте вы можете захотеть решить свои матери-
альные проблемы с помощью кредита. А вот с 
мая по сентябрь следует проявить осторожность. 
Вы сможете легко упрочить свой авторитет среди 
коллег, повысить мнение о себе в глазах окру-
жающих, привлечь внимание партнеров. 

РАК
Год благоприятствует любым начинаниям. Раки, 

действуйте! Общение с друзьями поможет найти 
правильный путь для реализации своих жизнен-
ных возможностей. Возрастет ваша деловая ак-
тивность. Вы с удовольствием будете проводить 
время, помогая другим советом и реальными де-
лами. Финансовый прогноз на 2012 год радует: 
ваши доходы обещают уверенно расти.

ЛЕВ
Львы отличаются активностью и для того, чтобы 

наступило такое время, приложили немало сил 
в прошлом. Если все было сделано правильно, 
можно с успехом пожинать плоды своих дел. 

Удачное начало года продлится до самого 
апреля. В конце весны и летом лучше заняться 
своим здоровьем. 

ДЕВА
Девам в 2012 году можно смело строить пла-

ны, относящиеся к учебе и профессиональной 
деятельности. Этот год благоприятен для таких 
дел и к тому Дилемма, с которой Девам придется 
столкнуться не раз на протяжении всего года: что 
важнее – семья или работа? Выбирайте не голо-
вой, а сердцем. В начале года вам необходимо 
принять профилактические меры для поддержа-
ния хорошего самочувствия.

ВЕСЫ
2012 год может принести Весам положитель-

ные жизненные перемены. Год пройдет под зна-
ком творчества и неординарных решений в про-
фессиональной сфере.  Это время, когда дела 

пойдут вверх, настроение улучшится, появятся 
новые грандиозные  планы. В наступающем году 
вам не следует бояться ни всплеска простудных 
заболеваний, ни нагрузок на нервную систему. 

СКОРПИОН
2012 год Скорпионы могут назвать годом семьи 

и брака. Сохранение и укрепление любовного 
союза, выстраивание отношений в семье,  забо-
та о близких – главная задача Скорпионов.

С января по апрель удачный период для 
оформления брачных уз. В этот же период не ис-
ключены знакомства с важными людьми в нефор-
мальной обстановке.С октября и до конца года 
лучше заниматься своим здоровьем. Старайтесь 
больше времени уделять себе и по возможности 
отдыхайте.

СТРЕЛЕЦ
Стрельцов ждет карьерный взлет, успех в про-

фессии, благоприятное решение деловых вопро-
сов.

Помните, что с января и до апреля будет длить-
ся период, благоприятный для Вас. Вы проявите 
активность, у вас откроется второе дыхание, и 
вы будете готовы взяться сразу за несколько дел 
одновременно. Время,  потраченное на работу, 
окупится. Денежное вознаграждение за труд бу-
дет хорошим. 

КОЗЕРОГ
У Козерогов будут звучать романтические нот-

ки. С января по апрель, скорее всего, вы будете 
влюблены и захотите свернуть горы, показать 
себя с наилучшей стороны, раскрыть свои луч-
шие качества. С мая по сентябрь стоит уделять 
больше времени семье, родителям и обустрой-
ству своего дома. Физическое самочувствие не 
вызывает опасений, а вот излишним рвением и 
усердием вы рискуете довести себя до бессон-
ницы. 

ВОДОЛЕЙ
Сложности могут вызывать новые знакомства, 

короткие командировки и поездки на близкие 
расстояния. Возможно, они будут неожиданными 
и незапланированными. Проявится с самой луч-
шей стороны деловая активность, которая вопло-
тит в жизнь ваши проекты. Члены вашей семьи 
захотят с удовольствием вам в этом помогать и 
делом, и словом. 

РЫБЫ
Представления о мире у Рыб в 2012 году могут 

перевернуться на 180 градусов. Звезды пред-
рекают вам встречу с новыми людьми, которые 
могут изменить мировоззрение. Вы станете не-
заменимыми во всех вопросах, в которых компе-
тентны, вы можете быть душой любой компании 
и украшением любого общества. Вам придется 
везде успевать и общаться сразу с несколькими 
людьми или группами людей. Давнее знакомство 
к весне имеет шансы перерасти в стабильный 
союз. 

Прогноз на новый 2012 год
2012 год – проТиворечивый и загадочный. его одновременно и с неТерпением 
ждуТ, и опасаюТся. год дракона обещаеТ быТь удивиТельным во всех оТношениях, 
ведь нас ожидаеТ целых 366 дней для осущесТвления своих смелых замыслов и 
оТкрыТия новых перспекТив. 

До празднования Нового года осталось не 
так много времени, и наш город погружает-
ся в атмосферу праздника. Украшается всё: 
улицы, трассы, фасады зданий, торгово-
развлекательные центры. Повсюду празд-
ничные гирлянды, шары. И самое глав-
ное, мимо чего невозможно пройти, – это 
новогодние ёлки. Огромное разнообразие 
- по цвету, форме, размеру, декору - за-
вораживает любого, даже самого невос-
приимчивого к новогодней мишуре на-
блюдателя.

Причин особого отношения к тако-
му атрибуту Нового года, как ель, или 
попросту ёлка, несколько. Первая из 
них – традиция. Всем известно, что в 
России празднование Нового года свя-
зано с личностью Петра I и его рефор-
мой о введении юлианского календа-
ря (заменён с 1918 года на более точ-
ный григорианский календарь). Отсчёт начала 
года стал вестись с 1-го января, а не, как это 
было раньше, с 1 марта или с 1 сентября. Основ-
ная традиция ставить елку на время встречи и 
празднования нового года также принадлежит 
великому реформатору. Современное общество 
старается следовать этой традиции.    

Вторая причина заключается в истории по-
явления хвойного дерева как главного празд-
ничного атрибута. Отдавая дань языческому и 
христианскому верованиям, пихта или ель (пре-
имущественно в нашей стране) отражает бинар-
ную символику, связанную с образом Древа По-
знания. Ветви этого Древа символизируют бес-

смертие. Чтобы достичь долгой, благополучной 
и счастливой жизни, до сих пор ель наряжают 
различными украшениями, свечами, сладо-
стями. Например, оформление для централь-
ной ёлки страны, устанавливаемой каждый 
год в Москве, разрабатывают специально 
приглашенные специалисты-дизайнеры.  

Третья причина – человеческий фактор 
и эмоционально-личностное восприятие. 
Именно с елью связано Чудо, которое 
должно произойти в новогоднюю ночь. 
Дети особенно восприимчивы к этому: за-
гадывают самое заветное желание, ждут 
Деда Мороза и подарков, оставленных 
под елкой. Когда ребенок вырастает, 
воспоминания о детских впечатлени-
ях остаются, и многие взрослые, не 
признаваясь вслух, также мечтают о 
таких подарках судьбы, как счастье и 
любовь. Множество фильмов и песен о 

Новом годе приносят истинное наслаждение в 
кругу семьи, в общении с друзьями (пускай и в 
бане!), со вторыми половинками…    

И наконец, наряженная со вкусом ёлка спо-
собна преобразить любое жилище, принести с 
собой радость и веселье, надежду на изменения 
к лучшему и настоящий праздник в наши по-
рой усталые сердца и души. 

Не ленитесь, наряжайте ёлки в ваших домах 
и делайте это не одни, а со своими близкими и 
родными, и тогда год 2012 станет для нас всех 
по-настоящему новым и счастливым!       

Счастливого Нового Года!!!      

Кокутина Наталья

Символ новой жизни

В.Мягченков Е.Васютина
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Ингредиенты: 6 
сваренных вкрутую 
яиц, 5-6 штук варе-
ного картофеля, 2 

вареных моркови, 2 со-
леных огурца, 1 яблоко, 1 стакан зеленого 
горошка, 1 головка репчатого лука, 1 бан-
ка майонеза, 1 стручок красного марино-
ванного перца, маринованные томаты, 
зеленый лук, сахар, соль по вкусу.
Способ приготовления: Овощи очи-

стить, нарезать кубиками, соединить 
с натертым на крупной терке яблоком, 

мелко нарезанным луком, добавить зе-
леный горошек, сахар, соль. Массу запра-
вить майонезом и выложить в круглый 
салатник. 
Яйца разрезать вдоль на половинки. 

Желтки протереть сквозь сито и посы-
пать ими салат. Белки положить выпу-
клой стороной вверх так, чтобы каждая 
половинка обозначала цифру на часах.
Перец нарезать соломкой и выложить 

из соломки римские цифры на половин-
ках яиц. Из перца или моркови сделать 
стрелки часов. По краю салат украсить 
мелко нарезанным перцем и зеленым лу-
ком, измельченными томатами.

Салат «Новогодний» 


